

Sultan Agung untuk memperluas wilayah kerajaan Mataram II di tanah Jawa, karena itu daerah-daerah pantai utara Jawa harus ditaklukkan dan tidak boleh melakukan perdagangan langsung dengan VOC, sehingga perdagangan di pesisir utara Jawa di monopoli oleh Mataram II,¹⁸

Sebelumnya Sidayu atau Sedayu semenjak dulu merupakan daerah taklukan Surabaya, karena raja-raja Surabaya menganggap dirinya keturunan Sunan Ngampel Denta, yang mana pada pergantian abad ke-16 atau sekitar tahun 1589, Surabaya telah mengukuhkan diri menjadi Negara yang kuat dan dianggap sebagai lawan utama Mataram II yang masih muda umurnya, raja Surabaya selain mempunyai sekutu juga mempunyai daerah-daerah jajahan, antara lain Gresik, Jortan, dan Sedayu. Gresik misalnya, menurut loji Belanda (de Nederlanndse loge), tertanggal 26 Mei 1610 waktu itu telah mempunyai seorang Gurbanur Kanjeng Reksa Dana, sedangkan penguasa Sidayu dapat disebut disini misalnya nama Ki Martanegara, yang ikut Bergabung dengan pasukan Surabaya menghadapi Mataram II dalam pertempuran di sungai Andaka tahun 1614.

Nampaknya Mataram tidak putus asa pada tahun berikutnya Mataram II melancarkan serangan terus menerus ke Surabaya, antara lain tahun 1620, setelah jatuhnya Tuban, serbuan pasukan Mataram II ke Surabaya semakin leluasa. Di bulan Agustus 1620, dengan kekuatan 70.000 prajurit, raja Mataram II berusaha menduduki Surabaya, tetapi karena Gresik gagal diduduki kemudian prajuri

¹⁸Libra Hari Inagurasi, *Laporan Penelitian: Kota Masa Pengaruh Eropa : Studi Terhadap Kota Sidayu, Gresik, Jawa Timur* (Jakarta: Badan pengembangan kebudayaan dan pariwisata pusat arkeologi 2002), 10.

itu Sidayu dapat dianggap sebagai kota penting dalam pertahanan pasukan Kartasura. Ini dimengerti karena Sidayu selain merupakan akses yang strategis untuk pengiriman pasukan dan logistic, juga sebagai jalur yang menghubungkan kota lainya seperti Surabaya, Gresik, Lamongan dan Tuban.²³

Perang yang terus-menerus di Jawa antara lain pemberontakan Trunojoyo, perang Suropati, dan perlawanan pangeran Singosari, membuat Kartasura semakin lemah, sebaliknya VOC. Semakin memperoleh keuntungan yang besar, karena setiap membantu Kartasura, VOC. Selalu memperoleh imbalan tanah dari susuhunan Kartasura. Sebagai akibatnya daerah Kartasura semakin sempit. Satu persatu wilayah Kartasura menjadi hak VOC. Antaralain: Semarang, Bogor, Karawang, Cirebon, Preanger, bahkan wilayah timur VOC semakin meluaskan wilayahnya dari Malang, Blitar, Besuki, Pasuruan, Lumajang, Lamongan, Surabaya, Gresik, Sidayu, Tuban, hingga sampai Blambangan-bali. Maka dalam tahun 1677 seluruh wilayah ujung timur itu sudah masuk daerah VOC.

Pada akhir tahun 1799 VOC. Dibubarkan dan seluruh miliknya diambil alih oleh pemerintah kerajaan Belanda, karena itulah sejak tahun 1800 wilayah di tanah Jawa (kecuali: Bagelen, Kedu, Yogyakarta, dan Surakarta) termasuk Sidayu, praktis menjadi jajahan pemerintahan Hindia Belanda. Maka berakhirilah hubungan Sidayu dengan Mataram Islam dapat di mengerti bahwa ambisi sang raja Mataram Sultan Agung untuk menguasai wilayah pesisir timur pulau Jawa

²³Libra, *Laporan Penelitian: Kota Masa Pengaruh Eropa : Studi Terhadap Kota Sidayu, Gresik, Jawa Timur*: Jakarta: Badan Pengembangan Kebudayaan dan Pariwisata Pusat Arkeologi 2002),13

